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— безопасность —

Технологии Software-Defined 
Networks (SDN, программно-определя-
емые сети) — одна из самых горячих 
тем в ИТ на сегодняшний день. По дан-
ным SDN Central, рынок SDN достиг-
нет в 2018 году $25 млрд. Даже консер-
вативная финансовая модель показы-
вает, что к этому моменту 30% от еже-
годных общих затрат на сети будет ухо-
дить на все, что связано с SDN.

Чем же эти технологии настоль-
ко привлекательны? Представьте се-
бе канализационную систему отдель-
ного дома. А теперь, допустим, засо-
рилась труба в какой-то квартире. Вот 
было бы здорово, если бы в такой си-
туации специалист мог просто с ком-
пьютера (или даже со смартфона) от-
дать команду канализационной сис-
теме перестроить связи между труба-
ми так, чтобы «трафик» от соседа по-
шел по свободным каналам.

В этом суть SDN: в них можно зало-
жить сценарии поведения, которые 
сработают в случае возникновения 
проблемы без всяких команд и да-
дут знать сисадмину о том, что случи-
лось. Конечно, полностью отказаться 
от людей с отвертками не получится 
— роутеры и прочее сетевое оборудо-
вание иногда просто надо менять, а 
кабель — прокладывать, чтобы обес-
печить нужную емкость сети. Но SDN 
делает так, что сеть продолжает функ-
ционировать в случае проблем с от-
дельным устройством или сегмен-
том, как ни в чем не бывало. В зави-
симости от реализации данной идеи 
тем или иным производителем по-
добное разделение происходит бла-
годаря использованию только специ-
ализированного программного обес-
печения либо за счет сочетания про-
граммного обеспечения и специали-
зированных сетевых устройств.

Купол от киберпреступников
SDN — это способ снизить риски 

информационной безопасности. Ар-
тем Гениев, архитектор бизнес-реше-

ний VMware, поясняет: «При помо-
щи решения, подобного VMware NSX, 
можно значительно поднять уровень 
управления рисками информацион-
ной безопасности. Это относится как 
к противодействию киберпреступни-
кам, так и к задачам обеспечения не-
прерывности бизнеса и переключе-
ния на резервные мощности в случае 
катастрофического сбоя».

Именно на информационной без-
опасности (ИБ) сделала упор в сво-
их решениях компания VMware. Се-
тевая виртуализация при помощи 
VMware NSX обеспечивает эффектив-
ность, инновационную готовность и 
компенсацию рисков в области ИБ. 
«Благодаря микросегментации сети 
предприятия внутри периметра ЦОД 
решение VMware NSX на практике 
реализует стратегию безопасности „с 
нулевым уровнем доверия“, что суще-
ственно снижает вероятность успеш-
ной хакерской атаки. Кроме того, рас-

тущее проникновение персональ-
ных мобильных устройств в корпо-
ративное окружение также привно-
сит дополнительные риски в обла-
сти информационной безопасности. 
Управление мобильными приложе-
ниями и мобильными устройства-
ми с использованием таких EMM-ре-
шений как AirWatch позволяет пони-
зить эти риски, а сочетание AirWatch 
с VMware NSX формирует многоу-
ровневую эшелонированную инфра-
структуру защиты корпоративных 
данных в условиях массового исполь-
зования мобильных устройств»,— 
рассказывает господин Гениев.

На любом корыте
Абстрагирование от физическо-

го уровня, которое дает применение 
SDN, позволяет не «заморачивать-
ся» насчет совместимости сетевых 
устройств между собой: дорогой роу-
тер можно заменить на тот, что поде-

шевле и вообще от производителя из 
другой страны, и так далее.

Евгения Шумахер, менеджер по 
работе с технологическими партне-
рами компании Mirantis, добавляет: 
«SDN — ответ на стремление абстраги-
ровать софт, отделить его от „железа“. 
Эту тенденцию мы наблюдаем вот уже 
несколько лет в мире информацион-
ных технологий. В результате мы уби-
раем сразу несколько проблем: ИТ-ди-
ректора компаний получают возмож-
ность свободно выбирать аппаратное 
обеспечение, тем самым минимизи-
руют издержки. Это очень важно сей-
час, в условиях нестабильного рынка 
и роста цен на импортируемое обору-
дование. На уровне ниже ИТ-админи-
страторы получают единую точку вхо-
да для управления своей сетевой ин-
фраструктурой. В конечном итоге сам 
способ управления сетью значительно 
упрощается, что снижает по-
рог входа специалистов».

Абстрактная революция
Программно-определяемые сети — технология, которую называют революционной. Влияние ее на рынок 
оценивают в десятки миллиардов долларов. В России компании пока только присматриваются к инновации. 
Руки до нее доходят только у тех, кто зарабатывает на своих сетях: операторов связи и ЦОД-провайдеров. 
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— сервис —

Современные компании хранят и 
обрабатывают гигантские объемы 
разнородной информации: чеки, 
транзакции, интернет-трафик, за-
писи звонков в call-центр, публи-
кации в социальных сетях, элек-
тронные письма, журналы обо-
рудования, показания датчиков и 
многое другое. Чтобы извлечь из 
этих данных пользу для бизнеса, 
применяются специальные систе-
мы класса Big Data. 
       Как отмечают эксперты, работа с 
большими данными (Big Data) откры-
вает недоступные ранее возможности 
по развитию бизнеса, укреплению 
конкурентных преимуществ, улучше-
нию ключевых бизнес-процессов. Их 
анализ позволяет ускорить сбор ин-
формации как по внутренним ИТ-си-
стемам, так и по внешним источни-
кам, моделировать различные сцена-
рии событий в зависимости от сочета-
ния тех или иных факторов.

«Благодаря этой технологии у биз-
неса появляется множество новых 
возможностей. В частности, мож-
но узнавать практически все о своем 
клиенте и его поведении,— отмеча-
ет гендиректор по перспективным 
направлениям бизнеса компании 
КРОК Александр Хлуденев.— И уже 
вооружившись этими данными, раз-
рабатывать продукты и маркетинго-
вые кампании, мониторить действия 
конкурентов и, основываясь на полу-
ченной информации, репозициони-
ровать собственные услуги, предла-
гая конкретному потребителю необ-
ходимый именно ему продукт».

По данным IDC, в 2014 году рос-
сийский рынок Big Data оценивался 
в $340 млн. Причем, считают аналити-
ки, он растет значительно быстрее гло-
бального — более чем на 40%. Однако в 
России еще мало реализованных про-
ектов в данной сфере, интерес в пер-
вую очередь проявляют организации, 
работающие на высококонкурент-
ных рынках: ритейл, телеком и бан-
ки. Представители этих отраслей обла-
дают широкими филиальными сетя-
ми, и информация, которую им необ-
ходимо анализировать, входит в ка-
тегорию Big Data, пояснил Александр 
Хлуденев. Другой областью примене-
ния этих систем выступает госсектор, 
различные исследовательские компа-
нии, добавляет заместитель директора 

макрорегиона «Дальний Восток» ком-
пании ТТК — руководитель блока «До-
ступ» Олег Мясников. «На данный мо-
мент высокотехнологичные сервисы, 
подобные Big Data, находятся в стадии 
инновационного развития и точечно-
го внедрения, но уже можно с уверен-
ностью сказать, что они имеют боль-
шие перспективы, в том числе на тер-
ритории ДФО, и в будущем будут во-
стребованы чуть ли не в конвейерном 
виде»,— считает он. 

«В основном организации интере-
суются продуктом „Геоаналитика“. С 
помощью „Геоаналитики“ компании 
решают такие задачи, как поиск оп-
тимального места для открытия мага-
зина, определение доли рынка, охват 
рекламных конструкций, выбор мест 
проведения BTL-акций, определение 
максимальных пассажиропотоков и 
т.п. Подключение таких продуктов за-
нимает в среднем от четырех до шести 
месяцев, поскольку нужна их адапта-
ция под конкретные задачи клиен-
та»,— уточнила директор по развитию 
корпоративного бизнеса Дальнево-
сточного филиала «МегаФона» Викто-
рия Савченко. Кстати, «Геоаналитика» 
вызвала интерес и у подразделений 
МЧС на Дальнем Востоке. 

Внедрению подобных сервисов 
способствует строительство телеком-
муникационных сетей в ДФО, ведь 
развитие любых инноваций в ИТ и те-
лекоме требует надежной инфраструк-
турной основы, которой являются во-
локонно-оптические сети фиксиро-
ванных операторов связи с высокой 
пропускной способностью, подчерк-
нул Олег Мясников: «Без ее наличия в 
регионе развитие сервисов, подобных 
Big Data, невозможно». 

Впрочем, всплеска спроса на ин-
струменты Big Data в стране сейчас 
ждать не стоит, так как для многих 
компаний вопрос выживания в режи-
ме сокращения бюджетов более акту-
ален. Хотя есть клиенты, которые рас-
сматривают аналитику как средство 
по оптимизации расходов и получе-
ния дополнительной прибыли. 

«Но для того чтобы извлечь из дан-
ных ценность, их недостаточно про-
сто хранить, нужно анализировать — 
часто в режиме реального времени, 
а также непрерывно дополнять и со-
поставлять с информацией из внеш-
них источников»,— говорит Алек-
сандр Хлуденев.

Павел Усов

Навстречу Big Data
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Оперативность принятия реше-
ний в бизнесе становится все бо-
лее актуальной — сегодня необхо-
димо быть на связи всегда и везде. 
В свою очередь операторы, реаги-
руя на запросы рынка, предлага-
ют корпоративным клиентам ин-
новационные сервисы, в том числе 
касающиеся внедрения различных 
форм офисных коммуникаций.

И слышу, и вижу 
К настоящему времени на высо-
кий уровень вышла технология ор-
ганизации совещаний посредст-
вом аудио- и видеоконференцсвя-
зи. «Аудиоконференция — услуга 
не новая, лет десять присутствует 
в продуктовой линейке „Ростеле-
кома“. Но сервис претерпел эволю-
ционное развитие,— рассказывает 
руководитель направления отде-
ла управления продуктами Депар-
тамента маркетинга, продуктов и 
прикладных проектов ПАО «Росте-
леком» Антон Лежепеков.— Сегод-
ня клиенту предлагается самосто-
ятельно работать с интерактив-
ным порталом. Это очень удобно. 
Вы купили услугу, заключили до-
говор, получили доступ к web-ре-
сурсу и сами управляете сервисом. 
Имеется простой понятный интер-
фейс бронирования и управления 
конференциями, включая возмож-
ность их продления, записи и по-
следующего использования».  

Сервис реализован на базе тра-
диционной телефонии, а подклю-
чаться к нему можно с различных 
девайсов и фактически из любой 
точки мира. Благодаря данной оп-
ции реализована возможность вы-
хода на сеанс аудиоконференции 
(ее участниками одновременно мо-
гут быть до 500 человек) с мобиль-
ного устройства через Wi-Fi.  

Примерно в том же направле-
нии развивается услуга видеокон-
ференцсвязи. Собственно, видео-
общение через сеть давно переста-
ло быть экзотикой. Хотя бесплат-

ные решения типа Skype или Viber 
продолжают оставаться популяр-
ными, особенно у предприятий 
малого бизнеса, операторы связи 
в партнерстве с производителями 
софта и оборудования не стоят на 
месте, повышая качество и функ-
ционал сервиса.  

«Не всегда для корпоративно-
го общения достаточно аудиосвязи 
или переписки по электронной по-
чте. Командировки требуют опре-
деленных затрат и времени. Нужна 
видеосвязь, при этом оборудование 
для видеоконференцсвязи стоит 
достаточно дорого. Дополнитель-
ных денег требует и аренда выде-
ленных скоростных каналов связи. 
Продукт „Web-видеоконференция“ 
решает эти проблемы, — пояснил 
Антон Лежепеков. — Суть его та же, 
но клиенту достаточно иметь до-
ступ в интернет на скорости не ме-
нее 500 Кбит/сек., компьютер или 
мобильное устройство с интернет-
браузером, веб-камеру, микротеле-
фонную гарнитуру. Доступ к серви-
су также осуществляется через ин-
тернет-портал».  

В отличие от общения по Skype, 
круг активных участников в web-ви-
деоконференции гораздо шире — 
до 50 пользователей. Кроме того, во 
время сеансов связи предусмотре-
но ведение текстового чата, демон-
страция таблиц и презентаций, об-
мен файлами. 

То, что инновационные продук-
ты востребованы корпоративным 
сегментом рынка, продемонстри-
ровала недавняя встреча «Росте-
лекома» с партнерами в Хабаровс-
ке. «Было интересно услышать о но-
вых предложениях оператора. Они 
актуальны для нас ввиду удаленно-
сти офисов, расположенных на об-
ширной территории нашего реги-
она, — прокомментировал началь-
ник отдела информационных техно-
логий филиала ООО «Росгосстрах» в 
Хабаровском крае Александр Вах-
рушев. — Важно доведение до всех 
сотрудников, которые там работа-
ют, какой-то определенной инфор-
мации. Как показывает практика, 
электронная почта не всегда явля-
ется эффективным инструментом 
для достижения этой цели. Органи-

зация аудио- и видеоконференции в 
том числе позволит улучшить каче-
ство донесения информации». 

По словам ведущего инжене-
ра «Дальневосточной генерирую-
щей компании» (ДГК) Алексея Ка-
занцева, энергетики плотно сотруд-
ничают с «Ростелекомом» на протя-
жении многих лет. В настоящее вре-
мя ДГК выступает потребителем 
услуг фиксированной телефонии и 
передачи данных оператора. Вме-
сте с тем большой интерес вызыва-
ют возможности аудио- и видеокон-
ференций. «У нашей компании мно-
го отделов, филиалов, она разнесе-
на по Дальнему Востоку. Так что есть 
потребность периодически общать-
ся, взаимодействовать — в ежеднев-
ном, еженедельном формате — не 
только в рамках аудиоконференции, 
но и видео. Думаю, в этом направле-
нии мы будем сотрудничать дальше 
с „Ростелекомом“», — отметил Алек-
сей Казанцев.  

Кстати, в планах телекоммуника-
ционной компании — объединение 
аудио- и видеоконференций в один 
продукт. «Пока это две разные плат-
формы, нужно их увязать, сделать 
единый интерфейс управления, ха-
рактеристики оплаты. Причем по ау-
дио хочется сохранить преимуще-
ство — бесплатный вызов для ра-
ботников компании-клиента через 
предоставление номера 8-800», — 
уточнил ведущий специалист отде-
ла планирования, продуктов и мар-
кетинга макрорегионального фили-
ала «Дальний Восток» ПАО «Ростеле-
ком» Александр Гаркуша. 

 
Дорога в «облака» 
Обеспечить компанию-потребите-
ля основными видами современ-
ных коммуникаций для эффектив-
ной работы сотрудников призван и 
такой продукт «Ростелекома» как 
«Виртуальный офис». Он содержит 
платформу для организации кол-
лективной работы и хранения доку-
ментов в «облаке». 

Стоит сказать, по общероссий-
ским данным объем потребле-
ния «облачных» ресурсов за по-
следнее время увеличился отча-
сти благодаря требованию ново-
го закона о хранении персональ-
ных данных на серверах в РФ. Так-
же рост стимулируется желани-
ем компаний и организаций сэ-
кономить на построении ИТ-ин-
фраструктуры. Причина, по ко-
торой выбирают именно «обла-
ко», — возможность быстрой миг-
рации данных клиента. При этом 
опять-таки не требуется приобре-
тать дополнительное оборудова-
ние. В то же время обеспечивается 
надежность и высокая производи-
тельность работы ИТ-систем.  

По словам Александра Гаркуши, 
на Дальнем Востоке сложилось не-
большое опоздание в потреблении 
новых сервисов в сравнении с цент-
ральной частью РФ. «Есть такой по-
казатель, как проникновение уров-
ня телефонизации, интернетизации 
офисов. Если брать Дальний Восток 
по отношению к западным регионам 
России, то здесь он немного мень-
ше, хотя как раз именно это являет-
ся условием для дальнейшего потре-
бления „облаков“», — подчеркнул 
Александр Гаркуша.  

В какой-то степени это обуслов-
лено недостаточной инфраструк-
турой для передачи больших объ-
емов трафика. «В большинстве ре-
гионов Дальнего Востока мы это 
обеспечили, так что смело можем 
предлагать современные сервисы, 
как на западе. Сейчас компания ра-
ботает над развитием магистраль-
ной инфраструктуры в других 
субъектах ДФО. К примеру, есть из-
вестные трудности на Камчатке и 
в Магаданской области, связанные 
с ограниченным ресурсом спутни-
ковых каналов, которые устранят-
ся в 2016 году, когда будет завер-
шено строительство подводной 
волоконно-оптической линии свя-
зи», — сообщил заместитель тех-

нического директора Хабаровско-
го филиала «Ростелекома» Алек-
сей Лобов. 

Большое поле деятельности от-
крывается и по услуге «Виртуаль-
ный ЦОД», оказываемой на базе 
центров обработки данных «Росте-
лекома» в Москве и Новосибирс-
ке. Хотя российские организации и 
предприятия в основном по-преж-
нему предпочитают самостоятель-
но контролировать собственную 
ИТ-инфраструктуру, технологиче-
ские достижения и экономическая 
ситуация в стране подталкивают 
их к использованию возможностей 
сторонних ЦОДов.  

Относительно Дальнего Вос-
тока имеются также перспективы 
увеличения объема услуг за счет 
интеграции региона с соседними 
странами АТР. «Есть определенное 
количество роста контента и ре-
сурсов, которые приходят к нам как 
раз благодаря усилению связей с 
азиатскими странами. И если брать 
вышедший закон о хранении персо-
нальных данных на территории РФ, 
то мы наблюдаем обращения от за-
граничных компаний по размеще-
нию своих ресурсов на базе нашей 
виртуальной платформы», — ска-
зал Александр Гаркуша. 

Особая роль здесь отводится ин-
формационной безопасности. Для 
защиты сервисов в рамках нацио-
нальной «облачной» платформы 
компанией организовано функци-
онирование таких инструментов, в 
том числе разработан комплекс мер 
по защите информации ограничен-
ного доступа. 

«Считаю, продукт конкуренто-
способен не только на общероссий-
ском уровне, но и международном. 
„Ростелеком“ напрямую сотрудни-
чает с разработчиками платформ по 
системе виртуализации услуг, у нас 
выстроены партнерские отношения 
и постоянный диалог с Microsoft, 
VMware, разработчиками KVM», — 
отметил Александр Гаркуша.

От офиса к офису

Р
Е

К
л

А
М

А

ф
от

о 
пр

ед
ос

та
вл

ен
о 

пр
ес

с-
сл

уж
бо

й 
П

А
О

 «Р
ос

те
ле

ко
м»

Т



l   Пятница 13 ноября 2015 №209   l   Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»   l    kommersant.ru   

телеком

— Сергей Борисович, 
Дальневосточное управление 
связи —самый молодой филиал 
в структуре «Связьтранснефти». 
Чего удалось достичь за этот 
период? 
— Если коротко, то свою главную 

задачу — обеспечение нефтетранс-
портной инфраструктуры Дальне-
восточного региона связью — мы 
выполнили полностью. Для этого 
«с чистого листа» была построена и 
принята в эксплуатацию новая пол-
ностью цифровая система связи. И 
конечно, именно это было самым 
трудным за прошедшие годы. В пе-
риод строительства нефтепрово-
да Восточная Сибирь—Тихий океан, 
а это почти две с половиной тыся-
чи километров, необходимо было 
обеспечить связью с «большой зем-
лей» подрядчиков и строителей. А 
это был тот период, когда своей си-
стемы связи у филиала еще не бы-
ло и недостающие звенья приходи-
лось арендовать у сторонни х орга-
низаций. Зато мы широко использо-
вали свою спутниковую связь, для 
чего разворачивали станции прямо 
в тайге, там, где велось строитель-
ство. Таким образом,мы одновре-
менно обеспечивали смежников 
телефонной и радиосвязью и со-
здавали свою собственную сеть.

А выглядело это так. Представь-
те, идет кабелеукладчик, большой 
мощный трактор на гусеничном хо-
ду, который по сути является ос-
новным звеном целого мобильно-
го предприятия. Специальным но-
жом он рассекает землю на глубину 

более метра и укладывает туда ка-
бель. Его обслуживает целая колон-
на техники—экскаваторы, бульдозе-
ры, вспомогательные машины. Этот 
караван идет через водные прегра-
ды, по сопкам, труднопроходимые 
места техника преодолевает в сцеп-
ках. За специальной техникой идут 
полевые кухни, жилые вагончики.

После укладки кабеля необходи-
мо было еще производить предус-
мотренную проектом рекультива-
цию почвы —начиная от ее вырав-
нивания и до засевания травой и 
высадки многолетних растений. Та-
ковы были жесткие требования на 
этой стройке, которая контролиро-
валась на самом высоком уровне. 
И таких караванов на протяжении 
двух с половиной тысяч киломе-
тров стройки были десятки. 

Еще одной трудностью стали 
очень сжатые сроки строительства. 
Если первоначально график ввода 
в эксплуатацию ВСТО был рассчи-
тан  с 2010 по 2014 год, то через год 
после начала строительства сро-
ки были скорректированы и ужаты 
в два раза. Причем вопрос измене-
ния сроков сдачи этой стройки был 
продиктован рядом политических 
и экономических факторов. Нужно 
было как можно быстрее снабдить 
потребителей энергоносителем и 
обеспечить прибыль. С выходом 
трубы на порт Козьмино открыва-
лась возможность отгрузки нефти 
на танкеры, следующие в Китай, а 
также Южную Корею, Японию, США.

Поэтому в 2011 году пришлось 
менять графики строительства, кор-

ректировать договорные отноше-
ния с субподрядчиками, в том числе 
— значительно увеличивать их ко-
личество, и корректировать режим 
производственной деятельности 
предприятия, делать его более ин-
тенсивным. Сообразуясь с новыми 
требованиями, наши сотрудники на 
трассе и в офисах едва ли не ночева-
ли на работе, а бывало, находились 
на местах и круглосуточно.

Тем не менее, в конце декабря 
2012 года трубопровод, а соответст-
венно, и система связи были торже-
ственно сданы в эксплуатацию. Был 
организован телемост с резиденци-
ей Президента России, который ох-
ватывал и другое событие — запуск 
ОАО «РЖД» Кузнецовского тоннеля 
между Комсомольском и Советской 
Гаванью. Это лишний раз подчерки-
вает масштабность нашей стройки.

— И что в результате? Каким 
получилось предприятие?
— Прежде всего современным. 

Благодаря тому, что мы самый мо-
лодой филиал, сеть была построена 
с применением всех самых послед-
них технологических решений, ко-
торые не устарели и на сегодняшний 
день. Проложен магистральный во-
локонно-оптический кабель, смон-
тированы системы передачи инфор-
мации, сети передачи данных, теле-
фонные станции, сеть цифровой ра-
диосвязи TETRA, системы автома-
тики, телемеханики и системы ин-
женерно-технических средств ох-
раны объектов. Смонтировано бо-
лее 140 антенно-мачтовых соору-
жений. Кроме обеспечения связью 

работников нефтеперекачивающего 
предприятия «Транснефть — Даль-
ний Восток» по системе связи пере-
дается информация, которая управ-
ляет автоматикой трубопровода и 
охранными средствами.

Структурно наше предприятие 
состоит из головного офиса в Ха-
баровске и пяти цехов электрос-
вязи по трассе нефтепровода— в 
Белогорске, Облучье, Хабаровс-
ке, Дальнереченске и Находке. По-
с ледние обеспечивают эксплу -
атацию и обслуживают системы 
связи,находятся в постоянной го-
товности к проведению аварийно-
восстановительных и ремонтных 
работ. Участки оснащены всем не-
обходимым оборудованием, при-
борами, инструментами, транспор-
том. Люди обучены, обладают вы-
сокой квалификацией. 

В Хабаровске находится регио-
нальный центр управления, где ин-
женеры и диспетчеры круглосуточ-
но следят за работоспособностью 
системы связи, а в случае необхо-
димости управляют аварийными 
бригадами. 

Более объективную картину ра-
боты предприятия дает наша систе-
ма корпоративных оценок, где учи-
тываются такие важнейшие пока-
затели, как качество предоставля-
емых услуг связи, финансовые по-
казатели, безопасность дорожно-
го движения, соблюдение требова-
ний по охране труда и охране окру-
жающей среды и многие другие. 
Как правило, по каждому из них мы 
занимаем  место в верхних строч-

ках рейтинга среди 13 филиалов! 
Можно с уверенностью сказать: на-
ше предприятие состоялось!

— Скорость, с которой строилась 
система связи, не ухудшила 
ее главные характеристики — 
надежность и устойчивость?
— Эксплуатация инфраструктуры 

комплексов трубопроводной транс-
портной системы в течение несколь-
ких лет на практике доказала высо-
кое качество выполненных строи-
тельно-монтажных работ. И надо 
сказать, что немалую роль в этом 
сыграл человеческий фактор. На эта-
пе строительства мы выступали за-
казчиком, осуществлявшим контр-
оль за соблюдением субподрядчи-
ками стандартов, норм и правил. 
Отсюда —необходимость глубоких 
знаний и наличие профессиональ-
ного опыта у наших специалистов. 
Штат Дальневосточного филиала на 
100% укомплектован инженерами и 
специалистами с высшим образова-
нием, и к формированию команды 
мы отнеслись со всей серьезностью, 
понимали, какое предприятие и для 
каких целей строим.

Соответственно, подбирали лю-
дей грамотных, уже имеющих опыт 
работы на подобных предприятиях 
и сетях связи региона. 

Как показало время, такая ка-
дровая политика себя полностью 
оправдала.Вспомним летний раз-
лив Амура 2013 года. Нефтепровод 
на достаточно большом протяже-
нии оказался под водой, как и мно-
гие наши объекты связи. Ряд из них 
в Хабаровском крае и Еврейской ав-
тономной области пришлось под-
нимать, делать отсыпку, строить 
дамбы, часть объектов — выносить 
за пределы подтопления. Коллек-
тив оперативно решал все задачи, 
связь ни разу не прерывалась. Осо-
бо отличившиеся в ходе противо-
действия стихии были поощрены 
руководством.

В системе ОАО «АК Транснефть» 
очень высокие требования предъ-
являются к надежности связи. На-

пример, прерывание последней-
между объектами повышенной 
важности на трубопроводе свыше 
15 секунд приведет к автоматиче-
скому закрытию задвижек и оста-
новке всего трубопровода. Это про-
диктовано мерами безопасности. 
Поэтому наши специалисты подго-
товлены к тому, чтобы в любой мо-
мент оперативно отреагировать. 
Вся сеть связи построена с учетом 
принципа многократного резерви-
рования как аппаратной части сис-
темы, так и линейно-кабельных со-
оружений с использованием собст-
венных мощностей, а также ресур-
сов сторонних операторов и спут-
никовых каналов связи.

В данный момент на предпри-
ятии  трудится около 500 человек. 
Мы не только выполняем обязан-
ности работодателя, которые про-
писаны трудовым законодательст-
вом, но и делаем несколько боль-
ше. В наш социальный пакет вхо-
дят различные дополнительные 
выплаты, санаторно-курортный от-
дых сотрудников,организованный 
летний отдых детей, специальные 
программы страхования сотрудни-
ков предприятия и их родственни-
ков.  Мы — социально ориентиро-
ванное предприятие.

— Сергей Борисович, а 
нет такого чувства, что с 
окончанием строительства 
Комсомольского отрезка ВСТО 
работы станет меньше и она 
уже не будет такой знаковой и 
интересной?
— Я бы посмотрел на вопрос 

по-иному. Возьмем тот же Комсо-
мольск-на-Амуре. В начале двух-
тысячных годов я принимал учас-
тие в строительстве магистральной 
линии ВОЛС от Хабаровска до горо-
да Юности. Сейчас уже трудно по-
верить, как скверно до ввода ее в 
эксплуатацию там обстояли дела 
со связью. Допустим, надо позво-
нить из гостиницы в Хабаровск. Для 
этого звонок заказывали через те-
лефонистку, а вызова ждали по не-

Курс — на рынок
«Связьтранснефть» приглашает к сотрудничеству в сфере  телекоммуникационных 
услуг отечественных и зарубежных партнеров

В производственной деятельности Дальневосточного филиала АО «Связьтранснефть» - Дальневосточного 
производственно-технического Управления связи с началом реализации нового инвестиционного проекта  
ОАО «АК «Транснефть» наметился очередной поворот в прямом и переносном смысле. 

Отвод нефтепровода Восточная Сибирь — Тихий океан (ВСТО) устремится на север от Хабаровска в сторону 
Комсомольского-на-Амуре нефтеперерабатывающего завода. Вслед за трубой, в рамках корпоративных планов, будут 
проложены волоконно-оптические линии связи. 

На первом этапе специалистам Дальневосточного филиала АО «Связьтранснефть» предстоит организовать временную 
связь на период строительства для всех участников инвестпроекта с использованием наземных и спутниковых каналов 
связи, используя имеющиеся возможности в области телекоммуникации региональных партнеров. После завершения 
прокладки собственного кабеля и монтажа необходимого оборудования «Связьтранснефти» предстоит обеспечивать 
надежную связь, необходимую для бесперебойного управления автоматикой трубопроводной системы.

Однако данный проект не единственный, к реализации которого готовятся связисты. О планах дальнейшего 
развития предприятия и расширении сферы его деятельности рассказал директор Дальневосточного филиала  
АО «Связьтранснефть» Сергей ХрУльКОВ.

сколько часов, бывало, до глубокой 
ночи. Пропускная способность сис-
тем связи того периода была огра-
ничена всего несколькими канала-
ми, разговаривать одновременно 
могли, скажем, 15 человек, осталь-
ные ждали своей очереди. 

И вот мы запускаем цифровую 
связь нового поколения. Пропуск-
ная способность — 650 мегабит в 
секунду! Предел мечтаний, кото-
рого, как нам тогда казалось, хватит 
на много лет! А получилось с точно-
стью до наоборот. Всего за пятнад-
цать лет пропускная способность 
выросла в тысячи раз, составляет 
десятки и даже сотни гигабит в се-
кунду, а ее все равно не хватает.

— Каков же предел 
потребностей?
— Судить можно очень прибли-

зительно. Динамика изменения 
нагрузки на магистральные линии 
связи за прошедшие несколько лет 
показывает, что количество пере-
даваемой информации удваива-
лось приблизительно каждые три 
года.Конечные потребители все 
больше пользуются емкими услуга-
ми связи— интернетом,передачей 
онлайн-контента, использовани-
ем видеоресурсов. Серверы, к ко-
торым они обращаются, находятся 
по всему миру, поэтому информа-
цию приходится доставлять за де-
сятки тысяч километров. Этим зани-
маются магистральные операторы, 
которые вынуждены постоянно мо-
дернизировать сети и увеличивать 
мощность своих каналов связи.

— Вечная гонка? 
—Пожалуй что так. Но ситуация 

на сегодняшний день существен-
но изменилась. Если раньше реги-
он был в роли догоняющего, то се-
годня, напротив, есть возможность 
полностью удовлетворить расту-
щий спрос потребителей на теле-
коммуникационные услуги.

В 2015 году нашим дочерним 
предприятием ООО «Транснефть 
Телеком» проведена масштабная 
модернизация магистральной се-
ти связи на основе оборудования 
спектрального уплотнения каналов 
связи (DWDM). После проведенной 
модернизации возможности нашей 
магистральной составляющей зна-
чительно превысили технологиче-
ские потребности. Планируется, что 
магистральная цифровая сеть свя-
зи «Связьтранснефти» на всем про-
странстве от восточных до запад-
ных границ нашей страны, где про-
ложены нефтепроводы, заработает 
на полную мощность уже в следую-
щем году. Поэтому было бы непро-
стительно не воспользоваться та-
кими возможностями и не выйти на 
внутренний и внешний рынки.

Плюс ко всем преимуществам, в 
настоящее время завершается стро-
ительство стыка нашей магистрали с 
китайскими операторами на погран-
переходе в Сковородино, где трубо-
провод поворачивает в Китай. Еще 
один погранпереход заработает в 
Благовещенске. Есть у нас стыки и с 
европейскими операторами связи 
на западе страны. Так что схема за-
пуска дополнительного трафика Ев-
ропа — Азия навеяна самой жизнью.

— И кому же вы намереваетесь 
оказывать услуги?

— Планов выходить на рынок фи-
зических лиц у нас пока нет. Ограни-
чимся операторами связи, которые 
испытывают недостаток емкостей 
в своих сетях. Многие, кстати, уже 
и сами неоднократно обращались 
с вопросами по предоставлению в 
аренду каналов связи,размещению 
своих базовых станций на наших ан-
тенно-мачтовых сооружениях. Там 
есть электроэнергия, каналы связи 
и вся необходимая инфраструкту-
ра. Так что использование ими на-
ших мощностей было только де-
лом времени. 

При этом они решают сразу не-
сколько задач: повышают пропуск-
ную способность за счет использо-
вания наших мощностей и увели-
чивают свое присутствие в глубин-
ке, по которой зачастую проходит 
трубопровод и куда прокладывать 
коммерческие линии связи просто 
нерентабельно.

— Для региона это 
перспективный проект. А что 
получит предприятие кроме 
прибыли?
— Не будем забывать, что любое 

предприятие переживает опреде-
ленные этапы в своем развитии. В 
этом залог его устойчивого роста, 
в том числе в уровне профессиона-
лизма работников. Инженеры смо-
гут дополнительно себя реализо-
вать, расширить сферу своей про-
фессиональной деятельности.

Думаю, что Дальневосточное 
управление связи, являясь таким 
универсальным предприятием для 
приложения знаний и навыков, мо-
жет послужить достойной площад-
кой для начала трудовой деятель-
ности молодых специалистов и пра-
ктикантов профильных вузов. К сло-

ву говоря, у нас налажены отноше-
ния со многими учебными заведе-
ниями, и выход предприятия на ры-
нок должен вызвать дополнитель-
ный интерес будущих связистов.

Ну а где молодость, там и на-
дежды. Будем и мы надеяться, что 
«Связьтранснефть» и Дальнево -
сточное управление ждут еще мно-
го интересных страниц.

АО «Связьтранснефть» —старейшее дочернее предприятие ОАО «АК «Транснефть», является единым сетевым интегратором и опера-
тором связи для организаций системы «Транснефть».  

Предприятие создано как Государственная Союзная контора связи 7 мая 1949 года по распоряжению Совета Министров СССР для управ-
ления технологическими процессами транспортировки нефти на строящихся магистральных нефтепроводах. С этого момента началось 
становление нефтепроводной технологической связи.

В последующие годы сооружаются кабельные и радиорелейные линии связи вдоль магистралей в европейской части страны. Большое 
внимание  уделяется развитию телеграфной и радиосвязи, проводится модернизация оборудования и крупномасштабное техническое 
перевооружение.

Благодаря усилиям эксплуатационников магистральная сеть связи Главтранснефти становится одной из лучших среди подобных ве-
домств. К концу 1986 года количество  находящихся в эксплуатации узлов связи достигает более 700, до 74% доведен уровень автоматиза-
ции. Организован новый вид связи —радиотелефонная, с подвижными объектами. Протяженность радиотелефонной системы связи состав-
ляет почти 10 тыс. км.

Знаковым стал 1997 год, когда АО «Связьтранснефть» получило свое нынешнее название и новую форму собственности. Впереди был мно-
гогранный и многоуровневый процесс перехода от аналоговых к цифровым технологиям.

Сегодня филиалы «Связьтранснефти» расположены по всей стране и осуществляют деятельность в более чем 60 субъектах Российской 
Федерации, протяженность магистральных линий связи  составляет свыше 60 тыс. км. В соответствии с планами развития транспорт-
ной системы углеводородного сырья предприятие образует новые структурные подразделения. Так, одновременно со стартом строитель-
ства второй очереди нефтепровода Восточная Сибирь—Тихий океан (ВСТО) было организовано Дальневосточное производственно-техниче-
ское управление связи (ПТУС). В настоящее время рамки производственной деятельности филиала охватывают Амурскую область, Еврей-
скую автономную область, Хабаровский и Приморский края.

Общая протяженность магистральных волоконно-оптических линий связи Дальневосточного ПТУС превышает две с половиной тысячи 
километров. Это сотни пунктов контроля и управления, более 140 антенно-мачтовых сооружений и базовых станций стандарта TETRA, 
узлы связи, находящиеся на нефтеперекачивающих станциях и диспетчерских пунктах от начальной точки Восточной магистрали в Сково-
родино до конечного пункта в поселке Врангель.
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— Сергей Борисович, 
Дальневосточное управление 
связи —самый молодой филиал 
в структуре «Связьтранснефти». 
Чего удалось достичь за этот 
период? 
— Если коротко, то свою главную 

задачу — обеспечение нефтетранс-
портной инфраструктуры Дальне-
восточного региона связью — мы 
выполнили полностью. Для этого 
«с чистого листа» была построена и 
принята в эксплуатацию новая пол-
ностью цифровая система связи. И 
конечно, именно это было самым 
трудным за прошедшие годы. В пе-
риод строительства нефтепрово-
да Восточная Сибирь—Тихий океан, 
а это почти две с половиной тыся-
чи километров, необходимо было 
обеспечить связью с «большой зем-
лей» подрядчиков и строителей. А 
это был тот период, когда своей си-
стемы связи у филиала еще не бы-
ло и недостающие звенья приходи-
лось арендовать у сторонни х орга-
низаций. Зато мы широко использо-
вали свою спутниковую связь, для 
чего разворачивали станции прямо 
в тайге, там, где велось строитель-
ство. Таким образом,мы одновре-
менно обеспечивали смежников 
телефонной и радиосвязью и со-
здавали свою собственную сеть.

А выглядело это так. Представь-
те, идет кабелеукладчик, большой 
мощный трактор на гусеничном хо-
ду, который по сути является ос-
новным звеном целого мобильно-
го предприятия. Специальным но-
жом он рассекает землю на глубину 

более метра и укладывает туда ка-
бель. Его обслуживает целая колон-
на техники—экскаваторы, бульдозе-
ры, вспомогательные машины. Этот 
караван идет через водные прегра-
ды, по сопкам, труднопроходимые 
места техника преодолевает в сцеп-
ках. За специальной техникой идут 
полевые кухни, жилые вагончики.

После укладки кабеля необходи-
мо было еще производить предус-
мотренную проектом рекультива-
цию почвы —начиная от ее вырав-
нивания и до засевания травой и 
высадки многолетних растений. Та-
ковы были жесткие требования на 
этой стройке, которая контролиро-
валась на самом высоком уровне. 
И таких караванов на протяжении 
двух с половиной тысяч киломе-
тров стройки были десятки. 

Еще одной трудностью стали 
очень сжатые сроки строительства. 
Если первоначально график ввода 
в эксплуатацию ВСТО был рассчи-
тан  с 2010 по 2014 год, то через год 
после начала строительства сро-
ки были скорректированы и ужаты 
в два раза. Причем вопрос измене-
ния сроков сдачи этой стройки был 
продиктован рядом политических 
и экономических факторов. Нужно 
было как можно быстрее снабдить 
потребителей энергоносителем и 
обеспечить прибыль. С выходом 
трубы на порт Козьмино открыва-
лась возможность отгрузки нефти 
на танкеры, следующие в Китай, а 
также Южную Корею, Японию, США.

Поэтому в 2011 году пришлось 
менять графики строительства, кор-

ректировать договорные отноше-
ния с субподрядчиками, в том числе 
— значительно увеличивать их ко-
личество, и корректировать режим 
производственной деятельности 
предприятия, делать его более ин-
тенсивным. Сообразуясь с новыми 
требованиями, наши сотрудники на 
трассе и в офисах едва ли не ночева-
ли на работе, а бывало, находились 
на местах и круглосуточно.

Тем не менее, в конце декабря 
2012 года трубопровод, а соответст-
венно, и система связи были торже-
ственно сданы в эксплуатацию. Был 
организован телемост с резиденци-
ей Президента России, который ох-
ватывал и другое событие — запуск 
ОАО «РЖД» Кузнецовского тоннеля 
между Комсомольском и Советской 
Гаванью. Это лишний раз подчерки-
вает масштабность нашей стройки.

— И что в результате? Каким 
получилось предприятие?
— Прежде всего современным. 

Благодаря тому, что мы самый мо-
лодой филиал, сеть была построена 
с применением всех самых послед-
них технологических решений, ко-
торые не устарели и на сегодняшний 
день. Проложен магистральный во-
локонно-оптический кабель, смон-
тированы системы передачи инфор-
мации, сети передачи данных, теле-
фонные станции, сеть цифровой ра-
диосвязи TETRA, системы автома-
тики, телемеханики и системы ин-
женерно-технических средств ох-
раны объектов. Смонтировано бо-
лее 140 антенно-мачтовых соору-
жений. Кроме обеспечения связью 

работников нефтеперекачивающего 
предприятия «Транснефть — Даль-
ний Восток» по системе связи пере-
дается информация, которая управ-
ляет автоматикой трубопровода и 
охранными средствами.

Структурно наше предприятие 
состоит из головного офиса в Ха-
баровске и пяти цехов электрос-
вязи по трассе нефтепровода— в 
Белогорске, Облучье, Хабаровс-
ке, Дальнереченске и Находке. По-
с ледние обеспечивают эксплу -
атацию и обслуживают системы 
связи,находятся в постоянной го-
товности к проведению аварийно-
восстановительных и ремонтных 
работ. Участки оснащены всем не-
обходимым оборудованием, при-
борами, инструментами, транспор-
том. Люди обучены, обладают вы-
сокой квалификацией. 

В Хабаровске находится регио-
нальный центр управления, где ин-
женеры и диспетчеры круглосуточ-
но следят за работоспособностью 
системы связи, а в случае необхо-
димости управляют аварийными 
бригадами. 

Более объективную картину ра-
боты предприятия дает наша систе-
ма корпоративных оценок, где учи-
тываются такие важнейшие пока-
затели, как качество предоставля-
емых услуг связи, финансовые по-
казатели, безопасность дорожно-
го движения, соблюдение требова-
ний по охране труда и охране окру-
жающей среды и многие другие. 
Как правило, по каждому из них мы 
занимаем  место в верхних строч-

ках рейтинга среди 13 филиалов! 
Можно с уверенностью сказать: на-
ше предприятие состоялось!

— Скорость, с которой строилась 
система связи, не ухудшила 
ее главные характеристики — 
надежность и устойчивость?
— Эксплуатация инфраструктуры 

комплексов трубопроводной транс-
портной системы в течение несколь-
ких лет на практике доказала высо-
кое качество выполненных строи-
тельно-монтажных работ. И надо 
сказать, что немалую роль в этом 
сыграл человеческий фактор. На эта-
пе строительства мы выступали за-
казчиком, осуществлявшим контр-
оль за соблюдением субподрядчи-
ками стандартов, норм и правил. 
Отсюда —необходимость глубоких 
знаний и наличие профессиональ-
ного опыта у наших специалистов. 
Штат Дальневосточного филиала на 
100% укомплектован инженерами и 
специалистами с высшим образова-
нием, и к формированию команды 
мы отнеслись со всей серьезностью, 
понимали, какое предприятие и для 
каких целей строим.

Соответственно, подбирали лю-
дей грамотных, уже имеющих опыт 
работы на подобных предприятиях 
и сетях связи региона. 

Как показало время, такая ка-
дровая политика себя полностью 
оправдала.Вспомним летний раз-
лив Амура 2013 года. Нефтепровод 
на достаточно большом протяже-
нии оказался под водой, как и мно-
гие наши объекты связи. Ряд из них 
в Хабаровском крае и Еврейской ав-
тономной области пришлось под-
нимать, делать отсыпку, строить 
дамбы, часть объектов — выносить 
за пределы подтопления. Коллек-
тив оперативно решал все задачи, 
связь ни разу не прерывалась. Осо-
бо отличившиеся в ходе противо-
действия стихии были поощрены 
руководством.

В системе ОАО «АК Транснефть» 
очень высокие требования предъ-
являются к надежности связи. На-

пример, прерывание последней-
между объектами повышенной 
важности на трубопроводе свыше 
15 секунд приведет к автоматиче-
скому закрытию задвижек и оста-
новке всего трубопровода. Это про-
диктовано мерами безопасности. 
Поэтому наши специалисты подго-
товлены к тому, чтобы в любой мо-
мент оперативно отреагировать. 
Вся сеть связи построена с учетом 
принципа многократного резерви-
рования как аппаратной части сис-
темы, так и линейно-кабельных со-
оружений с использованием собст-
венных мощностей, а также ресур-
сов сторонних операторов и спут-
никовых каналов связи.

В данный момент на предпри-
ятии  трудится около 500 человек. 
Мы не только выполняем обязан-
ности работодателя, которые про-
писаны трудовым законодательст-
вом, но и делаем несколько боль-
ше. В наш социальный пакет вхо-
дят различные дополнительные 
выплаты, санаторно-курортный от-
дых сотрудников,организованный 
летний отдых детей, специальные 
программы страхования сотрудни-
ков предприятия и их родственни-
ков.  Мы — социально ориентиро-
ванное предприятие.

— Сергей Борисович, а 
нет такого чувства, что с 
окончанием строительства 
Комсомольского отрезка ВСТО 
работы станет меньше и она 
уже не будет такой знаковой и 
интересной?
— Я бы посмотрел на вопрос 

по-иному. Возьмем тот же Комсо-
мольск-на-Амуре. В начале двух-
тысячных годов я принимал учас-
тие в строительстве магистральной 
линии ВОЛС от Хабаровска до горо-
да Юности. Сейчас уже трудно по-
верить, как скверно до ввода ее в 
эксплуатацию там обстояли дела 
со связью. Допустим, надо позво-
нить из гостиницы в Хабаровск. Для 
этого звонок заказывали через те-
лефонистку, а вызова ждали по не-

Курс — на рынок
«Связьтранснефть» приглашает к сотрудничеству в сфере  телекоммуникационных 
услуг отечественных и зарубежных партнеров

В производственной деятельности Дальневосточного филиала АО «Связьтранснефть» - Дальневосточного 
производственно-технического Управления связи с началом реализации нового инвестиционного проекта  
ОАО «АК «Транснефть» наметился очередной поворот в прямом и переносном смысле. 

Отвод нефтепровода Восточная Сибирь — Тихий океан (ВСТО) устремится на север от Хабаровска в сторону 
Комсомольского-на-Амуре нефтеперерабатывающего завода. Вслед за трубой, в рамках корпоративных планов, будут 
проложены волоконно-оптические линии связи. 

На первом этапе специалистам Дальневосточного филиала АО «Связьтранснефть» предстоит организовать временную 
связь на период строительства для всех участников инвестпроекта с использованием наземных и спутниковых каналов 
связи, используя имеющиеся возможности в области телекоммуникации региональных партнеров. После завершения 
прокладки собственного кабеля и монтажа необходимого оборудования «Связьтранснефти» предстоит обеспечивать 
надежную связь, необходимую для бесперебойного управления автоматикой трубопроводной системы.

Однако данный проект не единственный, к реализации которого готовятся связисты. О планах дальнейшего 
развития предприятия и расширении сферы его деятельности рассказал директор Дальневосточного филиала  
АО «Связьтранснефть» Сергей ХрУльКОВ.

сколько часов, бывало, до глубокой 
ночи. Пропускная способность сис-
тем связи того периода была огра-
ничена всего несколькими канала-
ми, разговаривать одновременно 
могли, скажем, 15 человек, осталь-
ные ждали своей очереди. 

И вот мы запускаем цифровую 
связь нового поколения. Пропуск-
ная способность — 650 мегабит в 
секунду! Предел мечтаний, кото-
рого, как нам тогда казалось, хватит 
на много лет! А получилось с точно-
стью до наоборот. Всего за пятнад-
цать лет пропускная способность 
выросла в тысячи раз, составляет 
десятки и даже сотни гигабит в се-
кунду, а ее все равно не хватает.

— Каков же предел 
потребностей?
— Судить можно очень прибли-

зительно. Динамика изменения 
нагрузки на магистральные линии 
связи за прошедшие несколько лет 
показывает, что количество пере-
даваемой информации удваива-
лось приблизительно каждые три 
года.Конечные потребители все 
больше пользуются емкими услуга-
ми связи— интернетом,передачей 
онлайн-контента, использовани-
ем видеоресурсов. Серверы, к ко-
торым они обращаются, находятся 
по всему миру, поэтому информа-
цию приходится доставлять за де-
сятки тысяч километров. Этим зани-
маются магистральные операторы, 
которые вынуждены постоянно мо-
дернизировать сети и увеличивать 
мощность своих каналов связи.

— Вечная гонка? 
—Пожалуй что так. Но ситуация 

на сегодняшний день существен-
но изменилась. Если раньше реги-
он был в роли догоняющего, то се-
годня, напротив, есть возможность 
полностью удовлетворить расту-
щий спрос потребителей на теле-
коммуникационные услуги.

В 2015 году нашим дочерним 
предприятием ООО «Транснефть 
Телеком» проведена масштабная 
модернизация магистральной се-
ти связи на основе оборудования 
спектрального уплотнения каналов 
связи (DWDM). После проведенной 
модернизации возможности нашей 
магистральной составляющей зна-
чительно превысили технологиче-
ские потребности. Планируется, что 
магистральная цифровая сеть свя-
зи «Связьтранснефти» на всем про-
странстве от восточных до запад-
ных границ нашей страны, где про-
ложены нефтепроводы, заработает 
на полную мощность уже в следую-
щем году. Поэтому было бы непро-
стительно не воспользоваться та-
кими возможностями и не выйти на 
внутренний и внешний рынки.

Плюс ко всем преимуществам, в 
настоящее время завершается стро-
ительство стыка нашей магистрали с 
китайскими операторами на погран-
переходе в Сковородино, где трубо-
провод поворачивает в Китай. Еще 
один погранпереход заработает в 
Благовещенске. Есть у нас стыки и с 
европейскими операторами связи 
на западе страны. Так что схема за-
пуска дополнительного трафика Ев-
ропа — Азия навеяна самой жизнью.

— И кому же вы намереваетесь 
оказывать услуги?

— Планов выходить на рынок фи-
зических лиц у нас пока нет. Ограни-
чимся операторами связи, которые 
испытывают недостаток емкостей 
в своих сетях. Многие, кстати, уже 
и сами неоднократно обращались 
с вопросами по предоставлению в 
аренду каналов связи,размещению 
своих базовых станций на наших ан-
тенно-мачтовых сооружениях. Там 
есть электроэнергия, каналы связи 
и вся необходимая инфраструкту-
ра. Так что использование ими на-
ших мощностей было только де-
лом времени. 

При этом они решают сразу не-
сколько задач: повышают пропуск-
ную способность за счет использо-
вания наших мощностей и увели-
чивают свое присутствие в глубин-
ке, по которой зачастую проходит 
трубопровод и куда прокладывать 
коммерческие линии связи просто 
нерентабельно.

— Для региона это 
перспективный проект. А что 
получит предприятие кроме 
прибыли?
— Не будем забывать, что любое 

предприятие переживает опреде-
ленные этапы в своем развитии. В 
этом залог его устойчивого роста, 
в том числе в уровне профессиона-
лизма работников. Инженеры смо-
гут дополнительно себя реализо-
вать, расширить сферу своей про-
фессиональной деятельности.

Думаю, что Дальневосточное 
управление связи, являясь таким 
универсальным предприятием для 
приложения знаний и навыков, мо-
жет послужить достойной площад-
кой для начала трудовой деятель-
ности молодых специалистов и пра-
ктикантов профильных вузов. К сло-

ву говоря, у нас налажены отноше-
ния со многими учебными заведе-
ниями, и выход предприятия на ры-
нок должен вызвать дополнитель-
ный интерес будущих связистов.

Ну а где молодость, там и на-
дежды. Будем и мы надеяться, что 
«Связьтранснефть» и Дальнево -
сточное управление ждут еще мно-
го интересных страниц.

АО «Связьтранснефть» —старейшее дочернее предприятие ОАО «АК «Транснефть», является единым сетевым интегратором и опера-
тором связи для организаций системы «Транснефть».  

Предприятие создано как Государственная Союзная контора связи 7 мая 1949 года по распоряжению Совета Министров СССР для управ-
ления технологическими процессами транспортировки нефти на строящихся магистральных нефтепроводах. С этого момента началось 
становление нефтепроводной технологической связи.

В последующие годы сооружаются кабельные и радиорелейные линии связи вдоль магистралей в европейской части страны. Большое 
внимание  уделяется развитию телеграфной и радиосвязи, проводится модернизация оборудования и крупномасштабное техническое 
перевооружение.

Благодаря усилиям эксплуатационников магистральная сеть связи Главтранснефти становится одной из лучших среди подобных ве-
домств. К концу 1986 года количество  находящихся в эксплуатации узлов связи достигает более 700, до 74% доведен уровень автоматиза-
ции. Организован новый вид связи —радиотелефонная, с подвижными объектами. Протяженность радиотелефонной системы связи состав-
ляет почти 10 тыс. км.

Знаковым стал 1997 год, когда АО «Связьтранснефть» получило свое нынешнее название и новую форму собственности. Впереди был мно-
гогранный и многоуровневый процесс перехода от аналоговых к цифровым технологиям.

Сегодня филиалы «Связьтранснефти» расположены по всей стране и осуществляют деятельность в более чем 60 субъектах Российской 
Федерации, протяженность магистральных линий связи  составляет свыше 60 тыс. км. В соответствии с планами развития транспорт-
ной системы углеводородного сырья предприятие образует новые структурные подразделения. Так, одновременно со стартом строитель-
ства второй очереди нефтепровода Восточная Сибирь—Тихий океан (ВСТО) было организовано Дальневосточное производственно-техниче-
ское управление связи (ПТУС). В настоящее время рамки производственной деятельности филиала охватывают Амурскую область, Еврей-
скую автономную область, Хабаровский и Приморский края.

Общая протяженность магистральных волоконно-оптических линий связи Дальневосточного ПТУС превышает две с половиной тысячи 
километров. Это сотни пунктов контроля и управления, более 140 антенно-мачтовых сооружений и базовых станций стандарта TETRA, 
узлы связи, находящиеся на нефтеперекачивающих станциях и диспетчерских пунктах от начальной точки Восточной магистрали в Сково-
родино до конечного пункта в поселке Врангель.
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— новые технологии —

Прямо сейчас незаметно про-
исходит четвертая промыш-
ленная революция, которую со-
здает проникновение интер-
нет-технологий в консерватив-
ные отрасли: энергетику, здра-
воохранение, добычу полез-
ных ископаемых, производства 
всех типов. Уже через пять-де-
сять лет мир совершенно изме-
нится под влиянием промыш-
ленного интернета вещей.

Интернет меняет промышлен-
ность не меньше, чем это сделали 
паровой двигатель, электричест-
во и компьютеризация. Производ-
ственные компании, осваивая тех-
нологии IIoT (Industrial Internet of 
Things, промышленный интернет 
вещей), вскоре станут более круп-
ными потребителями интернет-
услуг, чем сектор частного бизнеса.

Предвестники четвертой волны 
индустриализации — цифровые 
заводы и фабрики, обмениваю-
щиеся гигабайтами данных. Одна 
из компаний, которая уже начала 
применять подходы IIoT,— Procter 
& Gamble. Некоторые предприятия 
корпорации превращены в цифро-
вые: на них установлено множест-
во сенсоров, данные с которых по-
ступают в «облачное» хранилище 
и обрабатываются специальным 
программным обеспечением. Это 
позволило снизить время незапла-
нированного простоя производст-
ва на 10-20%. Американские энер-
гетические корпорации Exelon и 
PSEG также начали использовать 
специальные программные реше-
ния, что по плану даст им эконо-
мию до $230 млн за 20 лет жизни 
каждой электростанции.

Елена Семеновская, директор 
по исследованиям IDC, говорит: 
«Цели и задачи промышленного 
интернета вещей в том, чтобы по-
высить производительность, эф-
фективность и в итоге качество 
производства в целом. Особенно 
актуально это для России, где про-
изводительность труда отстает от 
мировых показателей стран, на 
которые мы равняемся. Те пред-
приятия, которые еще не внедри-
ли промышленные ERP, могли бы 
за счет перехода на IIoT и цифро-
вое производство сразу сделать се-
рьезный скачок в развитии».

Россия начинает делать первые 
шаги в этой области. Владимир Де-
нежкин, директор по информаци-
онным технологиям АО «Россий-
ские космические системы», рас-
сказывает, что в самом ближайшем 
будущем РКС присоединится к пу-
лу российских компаний, где уже 
внедрено цифровое производст-
во. «Мы создаем в электронном ви-
де описание всего жизненного ци-
кла наших изделий: от идеи, про-
ектирования, прототипирования, 
выпуска модели и ее испытаний 
до запуска в серию, продажи за-
казчику, эксплуатации и утилиза-
ции. Сейчас этот подход внедрен в 
некоторых наших проектах. Пере-
ход на полностью цифровое произ-
водство позволит существенно со-
кратить время, уходящее на дове-
дение концепта до рынка, снизить 
затраты трудовых ресурсов, а сле-
довательно, и стоимость конечно-
го продукта. В итоге мы будем вы-
пускать аппаратуру космического 
назначения в минимальные сроки 
с минимумом издержек».

В ракетно-космической отра-
сли применение технологий IIoT 

логично и оправданно в произ-
водстве. И в «земных» отраслях это 
вскоре станет совершенно обыч-
ной практикой. Во многих случа-
ях использование сенсоров в до-
рогостоящих станках и сложном 
оборудовании уже стандарт, а не 
редкость. Авиалайнеры иностран-
ных производителей оснащают-
ся устройствами для мониторинга 
состояния оборудования. Нередки 
случаи, когда упавший самолет с 
отказавшей системой связи нахо-
дят по телеметрическому сигналу 
от двигателя.

В будущем IIoT приведет к тому, 
что каждая важная деталь любого 
механизма будет сигнализировать 
ремонтной службе о скорой по-
ломке. Станок сообщит владельцу, 
что пора делать апгрейд, причем 
за счет компании-производителя, 
ведь все чаще будет продаваться 
не само оборудование, а услуги по 
его использованию. Большинство 
товаров (от тяжелых машин до па-
кетов с молоком или кроссовок) бу-
дут представлять собой SCP (Smart 
Connected Devices) — умные под-
ключенные устройства.

В российских отраслях все эти 
технологии также начинают на-
ходить применение — к примеру, 
знаменитый автомат Калашнико-
ва оснастили модулем, собираю-
щим данные о его состоянии и сле-
дящим за расходованием патро-
нов. Танк нового поколения «Арма-
та», выпущенный на «Уралвагонза-
воде», оснащен видеокамерами вы-
сокого разрешения и пулеметом с 
пультом дистанционного управле-
ния. В будущем он может превра-
титься в автоматизированную во-
енную машину, участвующую в бо-
евых действиях без экипажа на бор-
ту. На КамАЗе испытывают самоу-
правляемый грузовик. Как сообщи-
ли в пресс-службе предприятия, в 
будущем он может быть оснащен 
модулем подключения к интернету.

Но помимо внедрения подхо-
дов IIoT на конечном производ-
стве для России в целом важно не 
упустить момент и позаботиться 
о том, чтобы в стране были свои 
стандарты, платформы, прило-
жения, поставщики «железа» для 
IIoT. Если страна не будет зани-
маться этим сейчас, то совсем ско-
ро на российский рынок придут 
иностранные вендоры и предло-
жат готовые решения. Российские 
производители телеком-оборудо-
вания и программного обеспече-
ния окажутся в числе отстающих. 
Это значит, что прибыль, которую 
могли бы получить российские 
компании, будет минимальной.

Елена Семеновская добавляет: 
«Для РФ важно иметь собственных 
поставщиков платформ и решений 
в IIoT, чтобы не пришлось снова ду-
мать об импортозамещении».

Александр Герасимов, руково-
дитель департамента IT и «облач-
ных» сервисов J’son & Partners 
Сonsulting, уверен, что россий-
ские разработчики имеют шанс 
занять заметное положение в сфе-
ре разработки приложений для 
IIoT, в каких-то нишах, возмож-
но, и лидирующее.

«Связано это с тем, что интер-
нет сервисов и его физическая 
основа интернет вещей — это 
возможность реализации на про-
граммном уровне функций любо-
го физического устройства. При-
чем не просто на аппаратном, а 
на аппаратно-независимом,— 
объясняет он.— Наличие в нашей 
стране великолепной алгоритми-
ческой школы вкупе с доступно-
стью даже для небольших команд 
разработчиков открытых сред 
разработки и масштабных тесто-
вых сред вроде проектов Fire или 
Geni делает вполне возможным 
создание в России и/или с участи-
ем специалистов из России кон-
курентоспособных на мировом 

рынке решений и продуктов для 
интернета вещей».

Помимо поддержки собственных 
разработок также не менее важно 
российским компаниям быть в чи-
сле тех, кто устанавливает глобаль-
ные индустриальные стандарты. Не-
обходимо следить за развитием то-
го или иного технологического на-
правления и выстраивать бизнес-
модели так, чтобы в создании реше-
ний промышленного интернета для 
российской промышленности мак-
симальное участие принимали рос-
сийские поставщики.

Мария Афанасьева

Интернет-локомотив
— безопасность —

Валерий Соколюк, глава 
дирекции инфраструктур-

ных и телекоммуникационных ре-
шений группы «Астерос», уверен, что 
программно конфигурируемые сети 
— революционный прорыв в раз-
витии технологий виртуализации. 
«Они виртуализируют физические 
сетевые ресурсы, разделяют процес-
сы передачи и управления данны-
ми, централизуют управление се-
тью при помощи унифицированных 
программных средств. Поэтому SDN 
— мощный инструмент сокращения 
бюджета, который позволяет сущест-
венно снизить расходы сразу по не-
скольким технологическим направ-
лениям»,— поясняет он.

Конечно, чтобы внедрить эту тех-
нологию, придется потратить деньги 
на лицензии соответствующих про-
граммных решений. То есть, по сути, 
выделить дополнительные средства 
на капитальные затраты. 

Андрей Фролов, руководитель на-
правления сетей передачи данных 
компании КРОК, говорит: «Внедре-
ние SDN не сможет радикально по-
влиять на текущий CapEx заказчи-
ка, однако с точки зрения перспекти-
вы это, несомненно, отразится как на 
снижении CapEx следующего перио-
да, так и на OPex на весь период по-
сле внедрения».

Александр Вахтин, управляющий 
инфраструктурного оператора «Теле-
ком биржа», говорит: «Программное 
обеспечение позволяет сократить тру-
дозатраты, потому что для управления 
можно использовать специалистов 
средней или даже низкой квалифика-
ции. Но в данный момент каждый вен-
дор выпускает собственную програм-
му, и исключительно под свое обору-
дование. Универсальных решений ма-
ло. Поэтому сейчас мы присматрива-
емся к SDN, анализируем, но вряд ли 
будем использовать раньше, чем через 
год-полтора. Не последнюю роль будет 
играть стоимость решений, а также тот 
факт, нужно ли будет докупать допол-
нительное оборудование и т. д.».

На глобальном же уровне компа-
ния VMware отмечает четырехкрат-
ный рост числа клиентов, использую-
щих VMware NSX. По данным на вто-

рой квартал 2015 года, решение ис-
пользовали 700 заказчиков компании, 
при этом у 65 из них сумма контракта 
на NSX превысила $1 млн. В России за 
2015 год было реализовано пока не-
сколько проектов по внедрению NSX, 
в том числе в крупных компаниях сы-
рьевого сектора, у операторов связи 
и организаций финансовой отрасли. 
«Клиенты в РФ рассчитывают на те же 
выгоды, что и их зарубежные коллеги: 
высокий уровень информационной 
безопасности и инновационной го-
товности при одновременном сокра-
щении операционных и капитальных 
затрат»,— говорит Артем Гениев.

Представитель КРОК говорит, что 
компания предлагает клиентам ре-
шения этого класса, но пока реальных 
проектов по SDN у интегратора нет. 
Андрей Фролов сообщает: «На теку-
щий момент технологии SDN востре-
бованы не столько как „решение для 
внедрения“, сколько как „решение 
для исследования“. SDN в первую оче-
редь интересны крупным компаниям 
с большой территориально распреде-
ленной структурой.

Валерий Соколюк видит растущую 
популярность программно конфигу-
рируемых сетей среди российских за-
казчиков. «Большинство наших круп-
нейших заказчиков уже прописыва-
ют требования к программно конфи-
гурируемым сетям в связанных с этим 
направлением тендерах. Более того, 
у „большой тройки“ уже установлено 
оборудование, поддерживающее тех-
нологии SDN. Однако массового спро-
са пока не наблюдается, так как пока 
существует большая разница между 
тем, что хочет рынок, и тем, что пред-
лагает SDN»,— поясняет он.

Новые сценарии работы в сетях с 
использованием SDN впервые за де-
сять лет открывают двери на этот кон-
сервативный рынок для небольших 
команд и разработчиков прикладных 
программ. У лиц, принимающих ре-
шения, появляется альтернатива за-
ключения контрактов без привязки к 
«сакральным» вендорам.

Светлана Рагимова

Абстрактная революция
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«Tele2 хорошо известна 
жителям во многих регионах 
России, в том числе Дальнего 
Востока. Нас знают как ком-
панию с выгодными ценами 
на услуги связи. Принципы 
честности и открытости, на 
которые ориентируется опе-
ратор в своей ежедневной ра-
боте, также нашли отклик у 
наших клиентов. Ведь мы не 
используем «звездочки» для 
описания своих услуг и не ак-
тивируем дополнительные оп-
ции тайком. Жители Дальнего 
Востока уже успели оценить 
преимущества дискаунтера и 
оптимизировать свои расходы 
на связь, сохранив привыч-
ный профиль потребления», — 
обосновал принцип работы  и 
залог успеха Tele2 Александр 
Колпаков.

Он также подчеркнул, что 
стратегия Tele2 предусматри-
вает ресурсы для работы в 
режиме дискаунтера: «Ком-
пания жестко контролирует 

капитальные затраты и экс-
плуатационные расходы, доби-
ваясь максимально высокой 
эффективности  бизнес-про-
цессов. У нас нет сомнитель-
ных инвестиций и необяза-
тельных затрат, которые нам 
приходилось бы закладывать 
в тарифы». 

Отличительной особенно-
стью оператора является и 
альтернативная  сеть продаж, 
которая делает услуги компа-
нии доступными в отдаленных 
населенных пунктах. Сегодня 
комплекты Tele2 можно приоб-
рести в 1065 точках продаж 
Приморского края, рост сети 
дистрибуции Tele2 в регионе 
превысил 46%, открыто 38 
монобрендовых центров об-
служивания абонентов. Также 
двери для абонентов открыли 
новые салоны связи Tele2 в 
Корсакове и Охе Сахалинской 
области, городе Елизово Кам-
чатского края, в Биробиджане 
и Магадане.

«Несмотря на то что компа-
ния максимально оптимизиру-
ет издержки, обеспечивая тем 
самым ценовое лидерство, на 
развитии мобильной связи и 
качестве услуг оператор эконо-
мить не планирует», — отметил 
Александр Колпаков.

Так, покрытие сети 3G в При-
морье расширилось на 25% за 
счет планомерной работы по 
строительству базовых стан-
ций. В первую очередь это кос-
нулось крупных городов края и 
рекреационных зон. Например, 
во Владивостоке новое обору-
дование установлено в ряде 
производственных и жилых 
районов.  В Уссурийске и при-
легающих населенных пунктах  
до конца года почти на 50% 
планируется увеличить количе-
ство базовых станций в стан-
дарте 3G. На 50% увеличено 
количество базовых станций и 
в Находке. Это позволило улуч-
шить качество связи, а так-
же включить в зону покрытия 

3G-сети новые микрорай-
оны города с населением 
свыше 20 тысяч человек. 
Работы ведутся во многих 

районах края, что позволяет 
существенно улучшать каче-
ственные показатели сети. Не 
обошел вниманием оператор и 
такой объект, как международ-
ный аэропорт Владивостока,  
рекреационные зоны — курор-
ты «Шмаковка», «Всероссий-
ский детский центр «Океан» и 
прибрежные места отдыха. В 
некоторых населенных пунктах 
Приморья услуги 3G оператор 
запускает впервые.

Развитие высокоскоростного 
мобильного интернета 3G ста-
ло приоритетной задачей для 
Tele2 в этом году. Технические 
специалисты компании в сжа-
тые сроки провели работы по 
строительству сети 3G на юге 
Сахалина: с мая по июль 2015 
года сеть построена в Юж-
но-Сахалинске и его пригороде. 
Также скоростной мобильный 
интернет доступен жителям 
Анивы, Корсакова, Холмска, 
Долинска и Невельска. В бли-

жайшее время скоростной 
мобильный интернет станет 
доступным и в других районах 
области. За два месяца после 
запуска мобильного 3G-интер-
нета Tele2 на Сахалине коли-
чество пользователей выросло 
более чем на 8%, объем суточ-
ного трафика увеличился в 5,5 
раза. По оценкам специалистов 
компании именно новые выгод-
ные тарифы и опции оператора 
являются основным драйвером 
роста интернет-трафика. 

Важной новостью для даль-
невосточных абонентов опе-
ратора стал и запуск Tele2 в 
Москве.

«Это событие стало весомым 
аргументом в пользу Tele2 как 
для частных абонентов, так и 
для бизнес-структур, для кото-
рых появление услуг оператора 
в столице и других регионах 
России имеет немаловажное 
значение. С появлением в Мо-
скве Tele2 закрепила за собой 
статус  федерального операто-
ра мобильной связи и расши-
рила возможности абонентов», 
— уверен Александр Колпаков.

Tele2: «На развитии сети не экономим»

С июня 2015 года Tele2 
предоставляет услуги 

мобильной связи абонен-
там Приморского края, а 

в июле  запустила ус-
луги 3G в Сахалинской 
области. Федеральный 

оператор рассматривает 
Приморье и Сахалин как 

ключевые рынки для про-
движения своих услуг на 
Дальнем Востоке. Стра-
тегической же задачей 

компании является раз-
витие сети на территории 

всего Востока России. 
Александр Колпаков, 

коммерческий директор 
макрорегиона «Дальний 
Восток» Tele2, уверен в 
успехе этой стратегии.
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